

Communiqué de presse

au sujet de l'abandon de certaines tâches par l'Office fédéral de la santé publique (OFSP)

27 février 2025

Les coupes à l'OFSP manquent de clairvoyance et vont à l'encontre des objectifs de la politique de la santé

L'Office fédéral de la santé publique réduit massivement ses mesures de prévention des maladies. L'Alliance pour la santé en Suisse (ASS) est consternée par l'absence de vision à long terme de ces décisions. Les coupes sont en contradiction avec les objectifs de la politique de la santé. Les conséquences se feront ressentir dans notre système de santé et dans notre société, dans l'immédiat et surtout à l'avenir.

Les mesures d'économie adoptées par le Conseil fédéral et le Parlement obligent l'Office fédéral de la santé publique (OFSP) [à réduire massivement ses domaines d'activités et à renoncer à certaines tâches](#). La prévention des maladies non transmissibles et transmissibles est particulièrement touchée par ces coupes.

Les décisions sont en contradiction avec les objectifs de la politique de la santé

Les décisions de l'OFSP sont en contradiction avec les objectifs de la politique de la santé en Suisse. Avec la [stratégie en matière de politique de la santé 2020-2030](#), le Conseil fédéral poursuit l'objectif de réduire les maladies non transmissibles (MNT) par des mesures de prévention. Et dans son [programme actuel de la législation](#), le Parlement a défini comme mesure s'inscrivant dans son objectif de politique de la santé un ensemble de stratégies de prévention.

Pour réaliser ces objectifs, l'OFSP a pour tâche de faire en sorte que des mesures efficaces pour prévenir les maladies soient systématiquement mises en œuvre, coordonnées et orientées sur les objectifs stratégiques. Les mesures que l'OFSP a mises en place au cours des dernières années et décennies dans ce domaine sont maintenant en grande partie réduites à néant. Si l'on ne met pas de moyens à disposition pour mener à bien cette tâche, on tourne le dos à une prévention des maladies coordonnée et orientée sur des objectifs stratégiques.

Ces coupes viennent à un moment où l'OFSP aurait pour mission de donner une nouvelle orientation stratégique à la prévention en Suisse. L'année dernière, le Conseil fédéral a commandé l'élaboration d'une stratégie subséquente pour les stratégies MNT et Addictions: il s'agit de définir dans les trois ans à venir des objectifs de prévention pour la Suisse et de fixer des mesures pour leur mise en œuvre, qui formeront dès 2029 le cadre stratégique pour la prévention des maladies. Cette tâche importante requiert des ressources appropriées.

Les décisions anéantissent des approches efficaces

La prévention dans les soins de santé, la prévention sur le lieu de travail et l'équité en santé sont particulièrement touchées par les coupes. Il est dramatique de supprimer du jour au lendemain des approches établies et fondées sur les preuves. Les structures qui permettent d'empêcher les maladies, de les détecter précocement ou de stopper ou ralentir leur progression doivent faire partie d'un système de santé qui fonctionne. Un soutien insuffisant aux mesures de prévention sur le lieu de travail a pour conséquence que la majorité de la population suisse, qui est d'une manière générale exposée à de multiples contraintes, est négligée. Sans parler du fait qu'en Suisse, l'état de santé dépend fortement du statut social. Si l'on réduit les efforts visant à créer un équilibre dans ce domaine, on ne nuit pas seulement à l'individu, mais aussi à la société dans son ensemble, notamment en raison

Membres de l'Alliance pour la santé en Suisse



aha! Centre d'Allergie Suisse | Aide suisse contre le SIDA | Alliance Obésité Suisse | Alzheimer Suisse | Association faitière Budget-conseil Suisse | Association Professionnelle Suisse de Psychologie Appliquée | Association Suisse de Coeliaquie | Association suisse des droguistes | Association suisse des infirmières et infirmiers – ASI | Association Suisse des Psychothérapeutes – ASP | Association suisse pour la prévention du tabagisme – at | ChiroSuisse | chronischkrank.ch | Conseil suisse des activités de jeunesse – CSAJ | Croix-Bleue Suisse | diabète suisse | Fédération de la médecine complémentaire | Fédération des médecins suisse – FMH | Fédération Suisse des Associations professionnelles du domaine de la Santé – FSAS | Fédération Suisse des Psychologues – FSP | Fondation Suisse de Cardiologie | Geliko Conférence nationale suisse des ligues de la santé | iks Institut Kinderseele Schweiz | Info Entraide Suisse | IPSILON | Ligue pulmonaire suisse | Ligue suisse des personnes atteintes de maladies à tiques | Ligue suisse contre le cancer | Ligue suisse contre le rhumatisme | Optiquesuisse | Pharmsuisse – Société Suisse des Pharmaciens | Physioswiss | Promotion allaitement maternel Suisse | Pro Raris | Santé publique Suisse | Stand by you Suisse | Swiss Dental Hygienists | swissprevent | Travail Suisse | Union syndicale suisse |

des coûts que cela entraîne. Cette réduction des prestations se traduira à moyen et long terme par une hausse des coûts de la santé et aura un effet boomerang.

Les décisions témoignent du manque de vision à long terme dans la politique de la santé: une base légale pour la prévention des maladies fait défaut

Les mesures d'économie adoptées par le Conseil fédéral et le Parlement ainsi que la mise en œuvre de ces décisions à l'OFSP constituent un coup dur pour la prévention. Elles montrent clairement l'importance que l'on accorde à la prévention des maladies en Suisse. La prévention n'a pas de base légale. Thomas Steffen, président de Santé publique Suisse et vice-président de l'ASS, constate: «Notre système de santé est axé sur la prise en charge complexe et coûteuse des maladies; l'objectif de maintenir la population en bonne santé est certes formulé, mais aucun poids n'est accordé à sa mise en œuvre. L'ASS et ses 40 membres apportent leur savoir-faire et s'engagent pour que la prévention se voie enfin accorder l'importance nécessaire et puisse déployer ses effets pour l'ensemble de la population.»

Contact:

Flavia Wasserfallen, présidente de l'Alliance pour la santé en Suisse, 079 351 67 52

Thomas Steffen, vice-président de l'Alliance pour la santé en Suisse, thomas.steffen@public-health.ch

Prévention efficace des maladies non transmissibles en Suisse

Près d'un tiers de la population suisse souffre d'une maladie non transmissible (MNT) et 80% des coûts de la santé sont occasionnés par les MNT. Un grand nombre de ces maladies et, par conséquent, de souffrances peuvent être évitées par des mesures de prévention ciblées. De plus, la réduction des MNT, qui s'accompagnent généralement d'une évolution de la maladie à long terme et coûteuse, permet de freiner la hausse des coûts dans le système de santé. Les mesures interviennent à différents niveaux: réduction du risque de tomber malade, atténuation de l'évolution de la maladie, amélioration de la qualité de vie et de l'autonomie, encouragement de l'autogestion et réduction des besoins en soins. Cette approche globale permet d'améliorer la santé et de réduire les coûts. Il est important de coordonner les différentes mesures et d'assurer la mise en œuvre systématique de mesures efficaces.

En 2022, le peuple suisse s'est déclaré favorable à davantage de prévention et une meilleure protection de la jeunesse en adoptant à une large majorité l'initiative populaire «Enfants sans tabac». Les décideurs politiques refusent jusqu'ici de mettre en œuvre correctement cette initiative et s'accommodent d'un retour en arrière encore plus marqué dans le domaine de la protection de la santé.

L'[Alliance pour la santé en Suisse](#), qui compte plus de 40 membres issus du secteur de la santé et du social, s'engage pour garantir une prévoyance optimale pour toutes les personnes vivant en Suisse.